

# RÉSEAU AGRICOLE DES ILES ATLANTIQUES

## LETTRE D'INFOS N°22 – Décembre 2023

### AGENDA ET ACTUS DU RAIA

Les 5<sup>èmes</sup> **Rencontres agricoles inter-îles** ont eu lieu à Saint-Pierre d'Oléron, les 23, 24 et 25 novembre 2023.

Elles ont réuni 90 participants pendant 3 jours, autour des thématiques de l'installation/transmission en agriculture et de l'adaptation des pratiques agricoles au changement climatique.

Une belle occasion pour accueillir de nouveaux sympathisants, comme Jean-Philippe Mineau, agriculteur sur [l'île Madame](#) en Charente-Maritime.

1



*Visite de l'espace-test agricole de Dolus d'Oléron*



*Hangar de stockage des céréales destinées à la mouture sur le site du Moulin de la Brée, géré par la Communauté de communes de l'île d'Oléron*

### ACTUALITES ET REVUE DE PRESSE

Les îles ont été à l'honneur à l'occasion du [colloque « Souveraineté alimentaires »](#) organisé par Sciences Po Rennes et l'Université de Rennes, comme le rapporte [cet article](#).

Une [contribution sur les activités agricoles insulaires](#) a également été réalisée sur Bécédia, le centre de ressources en ligne dédié à la Bretagne.

Après 10 ans de travail, la dénomination « Sel de l'île de Ré » est [enregistrée en IGP](#) auprès de l'INAO !

A Belle-Ile-en-Mer, une réunion de dialogue entre agriculteurs et opérateurs de transport maritime a été organisée, réunissant tous les acteurs concernés, dont la Région Bretagne. Ce temps d'échange est un premier pas afin de fluidifier le transport des biens et matériels agricoles entre l'île et le continent.

### RESSOURCES

Le projet de recherche-action ATCLASS 2 (Action Territoriale pour l'Alimentation Solidaire et Soutenable, 2020-2023), auquel le RAIA a participé, vient d'être clôturé. Il avait pour objectif d'identifier des moyens de sécuriser l'approvisionnement alimentaire sur les territoires pour être mieux préparé en cas de crise. Vous pouvez retrouver les différentes productions du projet sur son [site web](#). Les membres de l'équipe de recherche ont également contribué à la rédaction d'une [proposition de loi relative au renforcement de la planification alimentaire territoriale et à la résilience des systèmes alimentaires territoriaux](#).

Le [rapport de recherche final](#) du projet SOFIANE porté par le RAIA est maintenant disponible ! Il compile les différents axes de travail du projet et en dresse une synthèse.

Cet [article scientifique](#), rédigé par Alban Landré (qui avait effectué son stage de master 2 dans le cadre du projet SOFIANE), retrace l'évolution des principes d'actions agricoles du Conservatoire du Littoral.

Il est maintenant possible d'avoir accès à la cartographie des parcelles agricoles déclarées en agriculture biologique, avec l'outil [Cartobio](#) développé par l'Agence Bio.

## ZOOM

### Ile d'Yeu : un week-end de dialogue autour des friches agricoles



Installation d'une activité agricole sur une parcelle auparavant en friche à l'île d'Yeu. Crédit photo : CDA

Le Comité de Développement de l'Agriculture de l'île d'Yeu a organisé un week-end de dialogue autour des friches agricoles les 3 et 4 novembre derniers, avec la participation de différents intervenants :

- Sébastien Guilhemjouan, éleveur membre du réseau Paysans de nature, installé dans le Marais breton
- Antoine Chopot, philosophe spécialiste de l'environnement
- Loïs Morel, écologue
- Amélia Veitch, anthropologue coordinatrice du projet de recherche [ANFRICHE](#) (201-2025) sur la remise en culture des friches littorales

Il s'agissait de prendre du recul sur les projets de défrichage engagés sur l'île afin de redonner une vocation agricole aux espaces enrichis. L'évènement a réuni 40 participants.

*Extrait des échanges : « LA friche est un peu réducteur, ce sont plutôt LES friches. Il existe une diversité de friches qui présentent une diversité d'intérêts biologiques et paysagers. Il est difficile de résumer l'approche de ce milieu par une position unilatérale généralisée comme celle de la reconquête ou de la revalorisation (termes souvent employés pour caractériser l'ouverture des friches pour y réimplanter des activités agricoles, et qui traduisent un manque de valeur et d'intérêt des friches et s'inscrivent dans une vision utilitariste de l'espace). Pourquoi reconquête ? Devons-nous absolument partir du principe que nous devons nous occuper de l'espace dans son ensemble et le gérer ? Ne peut-il pas vivre de lui-même et cohabiter avec des usages humains ? »*

Sur l'île d'Yeu, 270 ha sont considérés « zone agricole » dans le PLU. Seuls 30 hectares environ sont effectivement utilisés par des agriculteurs. Le reste est à l'abandon. Ces dernières années, 4 ha ont été défrichés pour permettre l'installation de deux activités agricoles (maraîchage diversifié et plantes aromatiques et médicinales).